
ANEXO 18.5 - Relatório do 1º Ciclo de Atividades - Rodas de Prosa Momento 2: 

GESTÃO DE RESÍDUOS: elaboração de Planos de Ação. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



1. RIACHO AZUL 

 

1ª Roda de Prosa - 22/10 

Nesta primeira roda de prosa, foi realizada a dinâmica “Lixo Contra o Meio 

Ambiente”, na qual foi solicitado que os moradores se dividissem em duas equipes. A 

equipe vencedora seria a que desse destino mais rapidamente a seu lixo. Todos se 

envolveram bastante na atividade e, na sequência, foi discutido com os moradores os 

seguintes pontos: facilidade em dar destinação ao lixo; pontos positivos e negativos do 

trabalho em equipe e visão da comunidade sobre o lixo doméstico. Os moradores 

disseram que não foi fácil dar destinação a todo o lixo, porque quando não há 

cooperação do vizinho fica muito difícil manter a limpeza. Alegaram que foi muito 

cansativo.  

 Após essa discussão, a equipe do Ecos do Madeira apresentou a definição das 

seguintes palavras: lixo, resíduo e chorume. Alguns moradores abordaram o problema 

causados por resíduos hospitalares. Os facilitadores do CPPT-Cuniã também abordaram 

os problemas causados pelas pilhas e baterias que são jogados no lixo, contaminando o 

solo e o lençol freático. 

Dando sequência à atividade, foi realizada a dinâmica “Caixa / Tempo de 

Decomposição”. Depois, foi proposta uma tarefa aos moradores: registrar, com fotos, 

cenários com lixo, podendo ser de sua casa ou da comunidade. Os participantes foram 

divididos em 03 grupos, conforme o número de câmeras fotográficas disponíveis entre 

os próprios moradores. A equipe do Ecos do Madeira acordou com os grupos a data de 

29/10, para pegar as fotos a serem impressas e utilizadas no encontro seguinte. 

 

2ª Roda de Prosa - 31/10 

No dia 29/10, a equipe do Ecos do Madeira foi ao Reassentamento Riacho Azul 

para pegar as fotos, que foram impressas no escritório do Ecos do Madeira. 

O tema dessa 2ª roda de prosa foi: “Um Olhar Sobre o Lixo”, de acordo com o 

que foi definido no último encontro. As fotos registradas pelos moradores foram 

colocadas em uma mesa e foram oferecidos papel madeira e pincel atômico para que os 

moradores presentes pudessem expor e analisar o que estavam vendo nas fotos. Muitos 

mencionaram a grande produção de lixo na comunidade, principalmente na escola (em 

sua maioria papeis). Foi levantada, pelos moradores, a falta de coleta do lixo como um 



problema da comunidade. A partir dessa constatação, a equipe do Ecos do Madeira 

resolveu iniciar a elaboração conjunta do Plano de Ação.  

 

Plano de Ação elaborado pela comunidade de Riacho Azul: 

PLANO DE AÇÃO 

Problema O que Fazer? Como Fazer? Quem? Quando? 

Destino do 
lixo produzido 
na comunidade 

Mobilizar outros 
moradores 

Visita de casa em casa 
falando sobre o assunto 
discutido durante os 
encontros e convite aos 
moradores para 
participarem dos 
próximos. 

Edmar e 
Vanessa 

26, 27 e 
28/10 

Solicitar serviço 
de coleta e local 
para depositar o 
lixo seco 

Encaminhar ofício para a 
Prefeitura e Cooperativa 
de Catadores. 

 

Edmar e Daiane 
ficaram 
responsáveis por 
recolher 
assinaturas dos 
outros 
moradores 

Será definido o 
representante 
que levará o 
ofício à 
SEMUSB 
(Secretaria 
Municipal de 
Serviços 
Básicos). 

17/11 

Separar o lixo Receber orientação sobre 
separação do lixo. 

Ecos do Madeira 
e comunidade 

 

Transformar os 
resíduos 

Aprender a reciclar o 
papel e outros materiais 
por meio de oficinas 

Ecos do Madeira 
e comunidade 

 

 

Houve a iniciativa da moradora Edmar de produzir uma faixa de divulgação dos 

encontros do Ecos do Madeira a ser afixada no Centro Comunitário, local muito visível 

por todos os moradores. 

 

 



3a Roda de Prosa – 12/11 

A partir de contatos com alguns vizinhos, os participantes trouxeram sugestões 

de possíveis soluções para o problema do lixo. As prioridades levantadas foram: coleta 

de lixo e a reciclagem de materiais. A primeira atividade do Plano de Ação (solicitação 

de container e coleta de lixo na comunidade) foi realizada durante o encontro: 

moradores elaboraram ofício para SEMUSB, definiram responsáveis pela coleta de 

assinaturas dos moradores e pelo protocolo do documento na Secretaria Municipal.  

Apesar da presença de apenas 06 moradores e de algumas crianças, o encontro 

foi produtivo, pois esse pequeno grupo está entendendo o processo de fortalecimento 

social, a necessidade de união, da definição de responsabilidades e de minimizar alguns 

problemas coletivos (inicialmente o problema do lixo) colocando em prática algumas 

simples ações. 

 

4a Roda de Prosa – 23/11 

A moradora Edmar, tesoureira da Associação, pediu a palavra para falar a 

respeito dos problemas que vêm sendo enfrentados pela Associação dos Moradores e de 

como a resolução dessas questões é importante para a continuidade da execução do 

Plano de Ação relacionado à gestão dos resíduos da comunidade. Informou que a 

Associação vem enfrentando problemas com a diretoria (afastada por solicitação da 

presidência), bem como com a divisão de atribuições entre os membros. A moradora 

também solicitou orientações do  Ecos do Madeira sobre prestação de contas e outros 

assuntos. A equipe se propôs a apoiar a Associação com as orientações solicitadas, de 

modo a fortalecer a associação, para, então, dar continuidade ao Plano de Ação. 

 

5ª Roda de Prosa – 04/12 

Pelo desenrolar desta roda de prosa, focada no fortalecimento da Associação dos 

Moradores, a equipe percebeu animosidade de parte dos associados em relação à 

maneira com a presidente desempenha sua função (de acordo com sua religião 

(Evangélica), impedindo que os sócios não-evangélicos realizem atividades 

comemorativas na Associação, o que tem causado afastamento de associados e de parte 

da diretoria.   

A equipe do Ecos do Madeira trabalhou com o grupo como elaborar  prestação 

de contas, como dividir tarefas de acordo com a atribuição de cada membro da diretoria 

e como mobilizar os associados, esclarecendo sobre seus direitos e deveres. 



No contexto das orientações sobre mobilização comunitária, a equipe estimulou 

os presentes a eles próprios elaborarem os convites para a próxima reunião da 

Associação, agendada para 13/12.  

Como encaminhamento, os participantes definiram que após a reunião de 13/12, 

entrarão em contato com a equipe do Ecos do Madeira, para dar andamento ao Plano de 

Ação. 

  



Registro fotográfico – Riacho Azul 

 

 
 

  

 

 

 

  



Listas de presença – Riacho Azul 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



2. SÃO DOMINGOS 

 

1ª Roda de Prosa – 23/10 

Não foi possível realizar a primeira Roda de Prosa devido a desencontros 

relacionados a outros compromissos do responsável pela chave do Centro Comunitário. 

 

2ª Roda de Prosa – 01/11 

Foram apresentados aos moradores conceitos sobre: lixo e resíduos; tipos de 

resíduos e por que devemos nos preocupar com esse tema. 

Os moradores citaram problemas que podem ser gerados pelo descarte indevido 

dos resíduos e também comentaram sobre a visita à usina (onde conheceram o sistema 

de coleta do lixo). De acordo com os moradores, o lixo é um grande problema da 

comunidade. A partir dessa constatação, foi iniciado o Plano de Ação.  

O Plano de Ação foi elaborado conforme os moradores falavam de suas 

necessidades e interesses na resolução desse problema. Ideias foram surgindo e ficou 

definido que os moradores José Carlos, Paulo Sérgio, Edna Silveira e Silvania Américo 

serão responsáveis pela elaboração da minuta de um ofício, a ser entregue no encontro 

seguinte (13/11), quando o ofício será finalizado e impresso. As outras metas seguem 

abaixo. 



Plano de Ação elaborado pela comunidade de São Domingos: 

PLANO DE AÇÃO 

Problema O que Fazer? Como Fazer? Quem? Quando? 

Destino do 

lixo no São 

Domingos 

Obter 

containeres para 

depositar o lixo 

(coleta ao 

menos 01 vez 

por semana). 

Protocolar documento, com 

assinatura de todos os 

moradores, solicitando da 

Prefeitura Municipal os 

containers e a coleta. 

(Formar um grupo para 

rascunhar o documento). 

José Carlos, 

Paulo, Edna e 

Silvania. 

13/11 

Separar o lixo 
Receber orientação sobre 

como separar o lixo. 

Ecos do Madeira, 

EMATER e 

Cooperativa. 

05/12 

Reciclar e 

transformar 

materiais 

Oficina de reciclagem e 

transformação de diversos 

materiais em arte, produtos 

utilitários, decorativos, etc. 

Comunidade, 

Ecos do Madeira, 

SENAR e 

EMATER. 

Após 

oficina de 

separação 

do lixo 

Se organizar 

para vender os 

produtos da 

reciclagem 

Receber orientação na 

criação de uma micro 

cooperativa. 

EMATER, Ecos 

do Madeira e 

Comunidade. 

Após 

oficinas de 

reciclagem. 

 

3a Roda de Prosa – 13/11 

A partir da minuta, o ofício foi sendo concluído com os outros moradores 

presentes. Houve muita colaboração e participação, e esta etapa foi concluída com êxito. 

O ofício foi impresso e deixado com alguns moradores que se prontificaram a coletar 

outras assinaturas. A moradora Edna da Silveira se responsabilizou por protocolar o 

ofício na SEMUSB. 

Os moradores foram parabenizados pela iniciativa de limpeza do lote do Centro 

Comunitário e relataram que realizaram um mutirão no final de semana e um almoço 



para os que participaram. Sobre a cobertura do galpão, esperam concluí-la no final de 

semana seguinte. Foi informado aos moradores que, no próximo encontro (26/11), o 

Ecos do Madeira levará um representante de uma empresa de reciclagem de Porto 

Velho para fazer uma proposta de compra de PET da comunidade. Os moradores 

ficaram otimistas e ansiosos pela conversa. Houve a presença de dois novos moradores 

que dificilmente participam das atividades. Eles manifestaram que gostaram muito do 

encontro. 

4a Roda de prosa – 26/11 

Não foi realizada, pois o Centro Comunitário estava ocupado pelos insumos 

agrícolas entregues pela SAE, e o presidente estava responsável pela entrega do material 

em cada lote. 

 

5ª Roda de prosa – 05/12 

Não ocorreu, em função do vento e da forte chuva, que derrubou uma árvore na 

estrada de acesso ao São Domingos. 

 

6ª roda de prosa – 20/12 

Devido ao imprevisto ocorrido na Roda de Prosa anterior, o encerramento deste 

ciclo de atividades no São Domingos foi realizado em parceria com a EMATER, 

aproveitando um momento de confraternização dos moradores, que comemoravam os 

bons frutos do trabalho de todos. Estava presente cerca de 25 pessoas entre adultos e 

crianças. A conversa da equipe do Ecos do Madeira se deu, portanto, em um momento 

de descontração, onde houve celebração e efetivação de compromissos em benefício da 

comunidade. Conforme ações já acordadas com os moradores, o Ecos do Madeira está 

responsável em levar à comunidade representantes de empresas ou cooperativas que dão 

destino final mais adequado aos resíduos secos, no entanto, devido aos imprevistos 

mencionados, essas agendas ficaram comprometidas. Porém, já percebendo o 

engajamento dos moradores em coletarem e armazenarem os resíduos para uma possível 

venda, a equipe apresentou uma breve orientação sobre os tipos de plástico e metal que 

podem ser coletados e armazenados para uma posterior venda às empresas parceiras. 

Tudo isso foi feito com exemplos de material plástico e metálico e mostrando como eles 

devem ser armazenados nas 6 bags que já foram deixadas no local.  



Também foi enfatizado que esse é um trabalho que será acordado entre os 

moradores e os representantes da empresa parceira, que irão à comunidade para firmar o 

compromisso sobre a coleta, preços e venda.  

A equipe, em seguida, parabenizou a comunidade pelo destaque na 

produtividade agrícola, com diversificação de culturas, e pela união dos moradores que 

vêm se destacando na divisão de tarefas dos trabalhos coletivos, como por exemplo: 

limpeza e organização do Centro Comunitário, busca de novas soluções e atividades em 

benefícios de todos. Por fim, a equipe informou sobre a parada para planejamento e 

volta à comunidade na 3ª semana de janeiro. 

 

Registro fotográfico – São Domingos 

 

  

  
 

   

 

 

 



Listas de presença – São Domingos 

 

 

 

 



 

 



3. NOVO ENGENHO VELHO 

1ª Roda de Prosa – 24/10 

Neste primeiro encontro, os moradores foram questionados a respeito da 

expectativa de cada um sobre a atividade. Foi mencionado: aprender como aproveitar o 

lixo e como esvaziar a lixeira e aquisição de conhecimento. Em seguida, houve a 

dinâmica “Lixo Contra o Meio Ambiente”. 

Depois da atividade, foi discutido com os moradores se o trabalho em conjunto 

ajudou a retirar o lixo do chão; se todos se preocupam com o lixo que produzem todos 

os dias e como a comunidade vê a situação do lixo doméstico. 

Os moradores relataram se preocupar com o lixo que deixam nas lixeiras, mas 

destacaram que não há coleta com frequência e que, portanto, o lixo se acumula em 

grande quantidade. Alguns presentes falaram que limpam bem o seu quintal, mas que 

algumas pessoas jogam lixo nas ruas. Alegam que na comunidade há pessoas que 

colaboram e outras, não.  

Após a discussão, a equipe do Ecos do Madeira apresentou a definição das 

seguintes palavras: lixo, resíduo e chorume. Houve outra dinâmica sobre o tempo de 

decomposição do lixo. Os moradores conseguiram realizar a tarefa, demonstrando 

conhecimento sobre o tempo de decomposição do papel e de materiais plásticos. 

Para o próximo encontro, foi proposta a seguinte tarefa: registrar, com fotos, 

cenários com lixo, podendo ser de sua casa, da comunidade e de pontos comerciais. Os 

participantes foram divididos em 2 grupos, conforme o número de câmeras fotográficas 

disponíveis entre os próprios moradores. A equipe do Ecos do Madeira acertou com os 

grupos a data de 29/10 para pegar as fotos a serem impressas e utilizadas no encontro 

seguinte. 

OBS: a equipe do Ecos do Madeira foi à comunidade no dia 29/10 para pegar as 

fotos, mas os grupos ainda não tinham feito os registros. Combinaram de enviar por e-

mail no mesmo dia, o que foi feito.  

 

2ª Roda de Prosa – 05/11 

A atividade foi reagendada em função de compromisso do Projeto Vitrine 

(Reorganização das Atividades Produtivas).   

 

3ª Roda de Prosa – 14/11 



Este encontro contou com a presença do representante do Projeto Vitrine 

(piscicultura, avicultura e “Pesque e Pague”) e da EMATER. 

As fotos tiradas pelas duas equipes foram trabalhadas pelos moradores que 

estavam presentes. Eles falaram sobre cada foto fixada no mural, o que achavam do 

armazenamento daquele lixo e de qual forma poderiam melhorar essa situação na 

comunidade. Em seguida, foi iniciada a elaboração conjunta do Plano de Ação. 

Ficou decidido que, no próximo encontro, será elaborado o ofício para que todos 

os moradores assinem. Os participantes sugeriram que a comunidade vizinha (São 

Sebastião) também assine o documento. Também ficou acertado que os moradores 

Ângela e Rogério farão a minuta do documento a ser apresentada no próximo encontro.  

 

Plano de Ação Elaborado pela Comunidade do Novo Engenho Velho: 

PLANO DE AÇÃO 

Problema O que Fazer? Como Fazer? Quem? Quando? 

Lixo 

Obter local para 
armazenamento do 
lixo 

Reunião com 
alguns 
representantes 
da comunidade 
para fazer o 
rascunho. 

Ângela e 
Rogério 

17/11 

Elaborar ofício para 
o MP e SEMUSB 
(anexar ofícios 
anteriores) 

Conversar com 
os moradores 

Comunidade 27/11 

Separar PET    

 

4ª Roda de Prosa – 27/11 

Nesta Roda de Prosa, participaram 6 moradores, que receberam informações 

sobre como podem armazenar metais para posterior venda. A equipe do Ecos do 

Madeira levou o representante da empresa Sucata Resende para conversar com os 

moradores e ver o interesse deles na comercialização destes produtos, focando que o 

objetivo principal é o cuidado com o meio ambiente, preservação e limpeza do local 

onde vivem. 

O representante da empresa falou sobre as diferenças entre os produtos e como 

identificá-los (ferro ou aço). Em seguida, falou sobre o valor comercial das latinhas e 



perguntou se alguém já está armazenando esse material, informando que ele deixará, na 

próxima semana, algumas sacolas de ráfia (conhecidas como bags) para depositarem o 

material. A equipe enfatizou a importância do retorno financeiro ser para a Associação 

de Moradores, que deve reverter esse recurso em benfeitorias para a comunidade.  

Devido ao interesse dos moradores pelas explicações do representante da 

empresa de reciclagem, a elaboração do ofício foi reagendada para o próximo encontro. 

 

5ª Roda de Prosa – 06/12 

A equipe do Ecos do Madeira relatou aos moradores o contato que teve com a 

empresa Amazon RCP, a qual tem interesse em comprar PET. Os moradores ficaram 

interessados, pois se trata de outra alternativa de diminuírem o volume das sacolas de 

lixo para posterior coleta, deixando a vila mais limpa e aumentando a arrecadação da 

Associação de Moradores para melhorias coletivas. 

A facilitadora da equipe fez a explanação sobre os produtos que poderiam 

armazenar e sobre como é feita a classificação dos PETs, (PET, PP, PEAD...) 

Foram levadas algumas embalagens para mostrar aos moradores as diferenças e 

como armazená-los nas bags. Quanto aos pontos de coleta, ou seja, onde serão 

instaladas as bags, ficou definido que o ponto do 1º platô será a Casa de Farinha, e o 

ponto do 2º platô será o bar da Maria Uchôa. Os moradores solicitaram apoio para 

divulgar para a comunidade o que seria coletado nas bags. A equipe do Ecos do 

Madeira confeccionou junto com os moradores alguns panfletos a serem entregues em 

todas as casas pelos moradores definidos pelo grupo como responsáveis por esta 

atividade.  

Sobre a negociação das PETs, a empresa será levada à comunidade na terceira 

semana de janeiro. A equipe enfatizou estar ao dispor dos moradores até essa data para 

o caso de dúvidas ou necessidade de mais bags.  

A elaboração do oficio foi adiada para o próximo ano, em função da transição do 

governo municipal. 

 

 

 

 

 

 



Registro fotográfico – Novo Engenho Velho 

 

      

    

        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Listas de presença – Novo Engenho Velho 

 

 

 

  



 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



4. VILA NOVA DO TEOTÔNIO 

 

1ª Roda de Prosa - 25/10 

A equipe resgatou o objetivo do evento Tenda Ecos do Madeira, informando que 

os temas resíduos e fortalecimento social foram apontados como prioritários pelos 

moradores que participaram do evento. Primeiramente, a equipe apresentou as 

definições de lixo; resíduo; danos ao meio ambiente; campos de reciclagem e geração 

de renda. A moradora Maria Gima demonstrou insatisfação com o serviço público de 

coleta e com os moradores que não contribuem para um ambiente mais saudável. A 

moradora Idam Brito também se mostrou preocupada com a situação, pois a 

comunidade está dentro de uma área turística e, mesmo assim, vários foram os cursos e 

capacitações voltados para educação ambiental e pouco se mudou. Ficou decidido que 

as moradoras Maria Gima, Maria Ivonete, Idam Brito e sua filha Brenda Oliveira vão 

registrar, com fotos, cenários com lixo, podendo ser de sua casa, da comunidade e de 

pontos comerciais, para apresentarem na 2ª Roda de Prosa. 

 

2ª Roda de Prosa - 06/11 

Nessa Roda de Prosa, a equipe do Ecos do Madeira conversou com os grupos 

responsáveis pelos registros fotográficos, para saber como foi a atividade, se tiveram 

dificuldades e como foi a participação dos membros do grupo. Os moradores relataram 

que não tiraram as fotos e falaram das dificuldades de relacionamento com alguns 

moradores, da timidez e da preocupação com o que os outros iriam falar.  Mas 

acrescentaram que começaram a ver com outro olhar o lixo na comunidade, observando 

pontos comerciais e locais que não têm cuidado com a colocação do lixo na lixeira. 

Idam e sua filha foram as únicas que tiraram as fotos, registros esses trabalhados com os 

participantes. Durante a discussão, os moradores debateram sobre o destino do lixo, a 

falta de compromisso de algumas famílias, mesmo tendo participado de cursos e 

capacitações oferecidos pela SAE, e soluções para amenizar o acúmulo de lixo na 

comunidade, como: mutirões para juntar o lixo (Idam); galpão para depósito do lixo 

seco (Josenias); mudança de hábito e incentivo aos outros moradores (Francileide e 

Idam). Algumas observações dos moradores: “Depois do curso de adubo orgânico, 

estou separando o meu lixo” (Idam, se referindo ao curso promovido pela Plenu’s); 

“Coloco na lixeira tudo misturado.” (Francileide); “Vou retomar a venda das latinhas”. 

(Francileide). A equipe percebeu o envolvimento dos participantes com o tema e 



convidou-os a organizarem as ideias em um Plano de Ação, enfatizando que a iniciativa 

é muito importante para o desenvolvimento do turismo no local.  

  

Plano de Ação elaborado pela comunidade de Vila Nova do Teotônio: 

PLANO DE AÇÃO 

Problema O que Fazer? Como Fazer Quem? Quando? 

Coleta do lixo 

Falar com 

autoridades 

competentes. 

Oficio com 

assinatura dos 

moradores. 

Presidente da 

Associação e 

moradores. 

Até 10/11 

 

Separar o lixo 

(seco/úmido) 

 

Através de 

orientações que 

serão 

solicitadas pela 

comunidade à 

cooperativa de 

catadores de 

lixo ou outra 

empresa. 

Francileide, 

Ivonete e 

Associação 

 

12 a 14/11 

 

3a Roda de Prosa - 19/11 

Esta Roda de Prosa contou com a presença de dois representantes da empresa 

Amazon RCP, que falaram da reciclagem de garrafas PET e de outros plásticos, para 

iniciar parceria com a comunidade. Foi passado um vídeo institucional para que os 

moradores pudessem visualizar melhor o processo da reciclagem. Também foi 

destacada a importância da reciclagem para o meio ambiente. Os técnicos explicaram 

aos moradores os cuidados ao depositar as PETs e outros plásticos; a necessidade de 

separar cada tipo de material reciclável em uma bag diferente; do transporte; da 

pesagem e da comercialização. A equipe observou que a principal dúvida dos 

participantes foi sobre a negociação individual. As moradoras Rose, Ivanda e Ivonete se 

prontificaram a instalar as bags em suas casas e no restaurante do Carlão. A equipe do 

Ecos do Madeira explicou aos participantes sobre a importância da identificação dos 



pontos e do tipo de embalagem em cada bag. Ao total, foram distribuídas: bag para PET 

cristal/transparente; bag para PET verde; bag para PEAD e PP. A equipe alertou sobre a 

importância em olhar no fundo das embalagens a identificação do produto. A Roda de 

Prosa foi bastante participativa, e os moradores demonstraram estar muito animados 

com a ação que pretendem efetivar.   

 

4a Roda de Prosa - 28/11 

Nesta Roda de Prosa, tivemos a participação da Cristiane (artesã), responsável 

pelo curso de Biojóia na Vila (parceria com Furnas). A equipe parabenizou o grupo de 

mulheres e crianças que tiveram a iniciativa de realizar o mutirão de limpeza e a 

divulgação dos pontos onde estão instaladas as bags, para serem depositados PETs e 

outras embalagens plásticas. Essa atividade do grupo aconteceu logo após a Roda de 

Prosa anterior, com a palestra do representante da empresa de reciclagem. 

Durante a Roda de Prosa, as mulheres falaram das dificuldades que tiveram na 

atividade como, por exemplo, ter que explicar para os outros moradores o porquê de 

estarem limpando. “Percebíamos que não éramos bem aceitas”. Também falaram dos 

pontos positivos: doação de saco de lixo pelo Presidente da Associação e a participação 

dos moradores Sebastião e Joana que se juntaram ao grupo e trouxeram luvas para 

todos. Joana relata que perguntaram por que estava juntando garrafas? “Para a praia 

ficar mais bonita. Além disso, agora nós moradores começamos a juntar  PETs e 

plásticopara reciclar”. O grupo de mulheres e crianças está motivado e sensibilizado, 

tanto que planejaram e organizaram o 2º mutirão para dia 01/12, às 16 horas, com saída 

do Centro Comunitário, e participação de 14 pessoas. Dona Ana, moradora da 

comunidade vizinha Betel vai doar as luvas. Finalizando a prosa, a equipe esclareceu 

algumas dúvidas dos participantes com relação à diferença entre PP, PET e PEAD e 

lembraram aos moradores para verificarem na agenda do ECOS DO MADEIRA a 

próxima Roda de Prosa. 

 

5ª Roda de Prosa – 7/12 

Nesta 5ª Roda de Prosa não tivemos a presença de algumas moradoras, pois 

estavam pescando ou na cidade. Mas proseamos com as demais participantes sobre os 

assuntos das quatro Rodas de Prosa anteriores, e a conversa foi motivadora. Ivonete, 

Joana, Sebastiana, Amanda e as crianças Vitória, Thais e Vitor relatavam que o projeto 

trouxe o benefício de retirar o lixo da Vila e juntar as garrafas de plásticos que antes 



ninguém “ligava”. Relataram que a atividade as deixaram “alegres” e com “muita 

coragem para fazer o mutirão”. As crianças falaram que foi “legal” fazer a limpeza na 

Vila com a Ivanda e que fizeram muitos desenhos de lixo no curso Geração Criativa 

(iniciativa da área de Relações Institucionais da SAE), com o objetivo de produzirem 

cartaz e revista para conscientizar as pessoas de não jogarem mais lixo na rua. A equipe 

foi convidada pelas crianças para conhecer a trilha ecológica da Vila. Antes do passeio, 

a equipe os parabenizou pela participação nas atividades e informou que haverá um 

intervalo das atividades do Ecos do Madeira, com retorno previsto para a 3ª semana de 

janeiro. 

Visita na trilha: todos participaram - crianças e mulheres. As crianças faziam 

leitura das placas, e as mulheres falavam dos seus conhecimentos relacionados à 

floresta.  Durante o percurso, ouvimos comentários sobre como está bonita a trilha e o 

que ainda falta, como a lixeira logo na entrada. “É gostoso andar na sombra das 

árvores”, disse uma moradora. Amanda pergunta para a equipe: “Quem vai acompanhar 

os turistas na trilha?” Respondemos que são os moradores e sugerimos que fossem os 

jovens. Ela responde que os jovens não sabem nada sobre a história da Vila. 

Informamos que podemos construir esse conhecimento, buscando resgatar a história 

com os moradores, e que na Vila temos uma imensa riqueza de memória viva. No 

retorno da trilha, tanto as crianças como as mulheres estavam carregando garrafas PET e 

outros materiais de plástico encontrados. “Conhecer a trilha foi muito legal”, disse 

Ivonete. Encerramos a prosa desejando boas festas. 

 

As Rodas de Prosa na Vila do Teotônio tiveram grande participação de mulheres 

e crianças. Percebeu-se que elas estão motivadas, tanto que realizam ações que 

contribuem para a melhoria da Vila. Observamos que ainda não temos adesão de alguns 

moradores. Quanto à participação dos representantes da Associação, é notável que eles 

não têm total conhecimento do seu papel e esse comportamento dificulta o 

envolvimento da maioria dos moradores nas atividades que trazem benefícios à 

comunidade.  
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5. SANTA RITA 

 

1ª Roda de Prosa - 29/10 

Esta Roda de Prosa teve inicio com a participação de 26 moradores. A equipe 

Ecos do Madeira fez uma breve apresentação sobre o programa, enfatizando oobjetivo 

de trabalhar junto com a comunidade para o seu fortalecimento, organização e 

desenvolvimento.  

Foi lembrado que,  no eventoTenda Ecos do Madeira, foram discutidos alguns 

temas em rodas de prosa, nas quais os moradores sinalizaram a necessidade de se 

trabalhar a questão dos resíduos, considerado um grande problema devido à ausência de 

coleta nas comunidades pelos órgão competentes. Muitos moradores falaram que, 

apesar da existência do container cata-entulho na entrada do Santa Rita, o lixo ainda é 

um grande problema na comunidade, já que muitos moradores não têm transporte e 

encontram dificuldades para levar o lixo seco até lá, logo, acabam queimando todo o 

lixo produzido em suas casas. 

Diante da discussão sugeriu-se a elaboração de um Plano de Ação em que essas 

informações foram colocadas e puderam ser visualizadas desde sua identificação até o 

resultado final. Segue abaixo o Plano de Ação desenvolvido:  



Plano de Ação elaborado pela comunidade de Santa Rita: 

PLANO DE AÇÃO 

Problema O que Fazer? Como Fazer Quem? Quando? 

Acúmulo de 

lixo na 

comunidade. 

Solicitar mais 

caçambas da 

Prefeitura. 

Fazer um ofício 

(com a 

assinatura de 

todos os 

moradores). 

Mauro, Ivone, 

Oliveira, 

Antônio 

Rodrigues, 

Francisco 

Bentes e 

Antônia. 

Dia 06/11 no 

lote 23 (casa do 

Seu Mauro). 

 

Finalizado o planejamento do que seria realizado pelos moradores naquela 

semana, a equipe agradeceu a participação de todos e convidou-os a participar do 

próximo encontro, em 08/11.  

 

2a Roda de Prosa – 08/11 

Nesta Roda de Prosa, a assistente social Júlia, da EMATER, esteve presente e 

falou sobre a entrega de adubos aos moradores. O morador Mauro José falou que o 

documento não foi elaborado, pois não houve interesse dos moradores. “Há falta de 

união na comunidade”. 

A equipe do Ecos do Madeira disse haver entrado em contato com uma indústria 

que tem interesse em fazer parceria com a comunidade na compra degarrafas PETs que 

vão para o lixo. A venda desse material diminui o volume do lixo produzido e pode ser 

outra forma de arrecadação para a Associação, trazendo alguns benefícios para a 

comunidade. Os moradores gostaram muito da ideia e viram nessa parceria a 

oportunidade de envolver mais a comunidade e trazer mais união e cooperação de todos. 

Os moradores se propuseram a convidar seus vizinhos e amigos para participar da 

próxima roda com representantes da empresa de reciclagem Amazon RCP, a ser 

realizada no dia 21/11 e que a elaboração do documento ficaria para outro momento 

depois de se verificar a adesão à campanha de separação das PETs e após a transição de 

governo. A equipe avaliou como otimista e muito ativa a participação dos poucos 

moradores que compareceram à roda.  

 



3a Roda de Prosa - 21/11 

Como combinado na atividade anterior, estavam presentes os representantes da 

Amazon RCP, com o objetivo de trabalhar em parceria com a comunidade, diminuindo 

o volume do lixo e possibilitando outra forma de renda para a Associação fazer 

melhorias coletivas. Os representantes da indústria falaram sobre a empresa e seu 

funcionamento. Foi apresentado aos moradores um vídeo institucional para que 

pudessem visualizar melhor o processo da reciclagem. Acrescentaram que a indústria 

faz a compra de embalagens de PEAD e PP.  

Os moradores demonstraram bastante interesse com a proposta e esclareceram 

suas dúvidas quanto à separação das PETs. Das três bags que a Amazon RCP deixou, 

uma é para PET cristal/transparente; outra, para PET verde e a 3ª, para PEAD e PP. Os 

moradores foram orientados a verificar no fundo da embalagem o material com que ela 

é fabricada. Após muita conversa, os moradores definiram que as três bags ficariam em 

um único local, na Sede da Associação de Moradores Asprojonas, cujo presidente é o 

Sr. José Dantas, e o dinheiro arrecadado com a venda seria revertido para melhorias na 

comunidade por meio da administração da associação. Uma das moradoras, dona Rosa, 

falou que eles não estão pensando no dinheiro da venda de PETs, estão pensando em 

resolver a questão do lixo e como diminuí-lo.  

Foi discutida a possibilidade de fazer uma campanha de divulgação deste 

trabalho para os demais moradores da comunidade. 

Para reforçar a divulgação das rodas de prosa, foram afixadas duas faixas com a 

data e o local do próximo encontro do Ecos do Madeira, no casarão e na Sede da 

Asprojonas.  

 

4a Roda de Prosa - 30/11 

A partir de uma pequena contextualização dos encontros anteriores, a equipe 

destacou a participação dos presentes e os incentivou a falar sobre os motivos de sua 

participação contínua nas Rodas de Prosa. Os relatos foram muito positivos, como se vê 

abaixo: 

 “Estou feliz, porque dei minha palavra que vinha e não posso falhar” - Mauro;  

“Vim pela palestra, gostei muito. Eu quero participar sempre e gostaria que 

essa comunidade fosse mais unida e que tivesse mais gente.” - José Dantas;  



“Vim pela união, porque é tão gostoso você estar unido, ouvindo cada um falar. 

Sem união, nós não somos nada. Só ouvimos críticas dos outros moradores.” - Maria 

Aparecida Rosa.  

Todos os moradores falaram do grande desafio que tem sido conviver em uma 

comunidade desunida, onde as pessoas não valorizam o trabalho em equipe e 

constantemente desmotivam qualquer iniciativa de melhoria que contribua para o bem 

de todos.  

Depois dos relatos, a equipe e os moradores avaliaram o trabalho de separação 

das PETS com as bags que foram recolhidas na Associação e parabenizou-os pelo 

compromisso assumido e por exercerem o direito à cidadania com responsabilidade 

dentro da comunidade.  

Para ajudar a divulgar o trabalho de coleta, Sr. Mauro se prontificou a convidar 

cada morador de sua linha a separar as PETs nas suas casas, que ele iria passar 

posteriormente para recolher. Também chamou os moradores Maria de Fátima, Cláudia, 

Rosa e José Dantas para ajudá-lo. Ficou combinado que a equipe Ecos do Madeira iria 

apoiá-los produzindo o folheto explicativo. A data da atividade ficou marcada para o dia 

05/12, a partir das 9h. 

 

5a Roda de Prosa - 14/12 

Nesta atividade foi avaliada a divulgação da coleta feita no dia 05/12 pelos 

moradores na linha onde moram os Mauro, Claudia e Maria de Fátima. Dos presentes, 

apenas dona Rosa participou da atividade de divulgação e relatou que muitos dos 

moradores visitados disseram que não iriam fazer o trabalho de coleta das PETs, pois  

preferem jogar tudo na caçamba. “Para quê separar para Associação”, ela ouviu. Outros 

disseram que isso não daria certo porque o lugar de depósito das PETs é muito longe e 

eles não tinham carro. Ela disse que o sr. Dantas desistiu de voltar para pegar as PETs 

nas casas dos moradores e que, nessa atividade, o sr. Mauro desmotivou-se. A moradora 

Anália disse que a comunidade é muito desunida e que quando eles falam bem de 

alguma ação da SAE os outros moradores não gostam e dizem que eles são “puxa-

sacos”.  

A equipe, então, reforçou o retorno das atividades do Ecos do Madeira na 3ª 

semana de janeiro e propôs que, nessa ocasião, fossem realizados encontros setorizados 

pelo reassentamento e que, também, fossem distribuídas mais bags, de modo que todos 

os moradores tenham um ponto de coleta mais próximo de suas residências.  



Os presentes foram parabenizados por seu compromisso e empenho na 

realização do trabalho e foram incentivados a continuar a coleta e o depósito nas bags. 

A equipe observou que há necessidade de se trabalhar a participação das diretorias das 

Associações para apoiar o envolvimento dos moradores nas ações comunitárias.  

 

Registro fotográfico – Santa Rita 
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6. MORRINHOS 

 

1ª Roda de Prosa – 26/10 

Durante o momento da Roda de Prosa dedicado ao Fortalecimento Social, foi 

percebida pela equipe do Ecos do Madeira a preocupação dos moradores com a questão 

do lixo na comunidade. De maneira clara e objetiva, a equipe informou que as ações 

seriam realizadas de acordo com as necessidades da comunidade e em conjunto, ou seja, 

moradores e Ecos do Madeira. O lixo que geramos: lixo ou resíduos?; quais os tipos de 

resíduos e por que devemos nos preocupar com o lixo? foram questionamentos 

direcionados aos moradores presentes. Percebeu-se que há o entendimento sobre os 

problemas causados pelo descarte inadequado do lixo, no entanto, mesmo conscientes 

dos danos causados, a queima dos resíduos é muito utilizada pelos moradores. Após a 

discussão, foi iniciada a elaboração do Plano de Ação. 

 

2ª Roda de Prosa – 07/11 

O encontro iniciou com a continuidade do Plano de Ação. Foi discutido qual 

seria o ponto de partida e seus direcionamentos. Algumas dúvidas foram esclarecidas e 

novas ideias surgiram. Os moradores elaboraram, em conjunto, um ofício para a 

SEMUSB, solicitando containeres para depósito de lixo seco. Ficou decidido que o 

presidente da Associação de Moradores, sr. Pedro de Jesus, ficaria responsável pelo 

encaminhamento do documento e foi passado o endereço da sede do Ecos do Madeira 

caso haja necessidade de apoio. O encontro foi produtivo, pois os moradores já 

começam a dar sinais de entendimento de que a autonomia é o foco principal do Ecos 

do Madeira.  

  



Plano de Ação elaborado pela comunidade de Morrinhos: 

PLANO DE AÇÃO 

Problema O que fazer? Como fazer? Quem? Quando? 

Destino do lixo 

na comunidade 

Adquirir 

containeres 

cata-entulho 

para depositar 

o lixo na 

comunidade. 

Oficializar 

solicitação ao 

órgão 

responsável. 

Pedro (Presidente da 

Associação), 

Francisco, Carlos e 

Amauri ficaram 

responsáveis pela 

entrega do documento. 

O Sr. Pedro irá coletar 

todas as assinaturas. 

Até 14/11 

 

3a Roda de Prosa - 20/11 

Com relação ao Plano de Ação, os participantes informaram que obtiveram a 

assinatura de todos os moradores, mas que optaram por protocolar o documento após a 

transição do governo municipal. 

A equipe do Ecos do Madeira informou que tinha planejado a presença do 

representante da empresa Sucata Resende, com filial em Porto Velho, para discutir com 

os moradores a compra de materiais, como metal, ferro e alumínio, visando recursos 

para a Associação de Moradores. Entretanto, o empresário teve um imprevisto e não 

pôde comparecer, mas os moradores se propuseram a participarem do próximo 

encontro, em 29/11.  

 

4a Roda de Prosa – 29/11 

Nesta Roda, fizemos um resgate das atividades anteriores, valorizamos a 

participação contínua da equipe nos encontros e incentivamos cada um a convidar 

outros a participarem desses momentos. A equipe voltou a enfatizar que o objetivo 

maior dos trabalhos é a autonomia da comunidade, que só e obtido com a união e 

trabalho em equipe.  

O representante da empresa Sucata Resende teve um imprevisto e não pôde 

comparecer, mas se comprometeu a ir à comunidade assim que possível para uma 



conversa com o presidente da Associação de Moradores. Diante do ocorrido, a equipe 

aproveitou para reforçar alguns aspectos, como, por exemplo: os benefícios ambientais 

e econômicos advindos da destinação correta do resíduo. Como incentivo, a equipe 

apresentou fotos e fez um breve relato sobre o funcionamento da empresa Amazon RCP 

que trabalha com reciclagem de materiais plásticos. O encontro foi finalizado com a 

informação de que as conversas com a empresa Sucata Resende serão realizadas na 

próxima Roda de Prosa, em 10/12. 

 

5ª Roda de Prosa – 13/12 

Essa 5ª roda de prosa foi transferida para 13/12, pois em 10/12 apenas o Sr. 

Pedro, presidente da Associação, pôde participar. Como o representante da empresa 

Sucata Resende compareceu nessa data, ele aproveitou para conversar com o Sr. Pedro 

sobre os materiais que pode comprar da comunidade – ferro, alumínio e sucatas em 

geral. Acrescentou que pode voltar à comunidade em outra data para fazer o acordo com 

os moradores.   

Com relação à Roda de Prosa de 13/12, esta foi realizada em parceria com a 

Emater, após uma palestra dessa instituição sobre alimentação saudável. A equipe do 

Ecos do Madeira iniciou com uma contextualização dos trabalhos já realizados, 

destacando a importância da participação dos moradores em todas as atividades que 

buscam melhorias para a comunidade, mesmo nas mais desafiadoras. Como já foi 

percebido o interesse dos moradores em separar materiais recicláveis, a equipe repassou 

orientações sobre os tipos de materiais e como separá-los. Foram apresentados, em 

slides, os tipos de plástico e suas denominações (PET, PEAD, PP, PVC) e os metais. 

Foi explicado que o armazenamento pode ser feito em sacolas grandes de ráfia 

(conhecidas como bags), cedidas pela própria empresa compradora e distribuídas 

conforme decisão dos moradores em postos de coleta pela comunidade. Nesse 

momento, dois moradores se mostraram dispostos a colocar bags em varandas nas suas 

casas, inclusive comentaram que na escola havia muitos desses produtos (plásticos, latas 

de conserva, doces, refrigerantes.) e que, ali, seria um ponto ideal para a coleta, já que 

poderia ser feita também uma conscientização dos alunos da escola. No entanto, seria 

preciso um local coberto para isso e a escola não possui essa estrutura. Rapidamente os 

moradores articularam para construir esse local para as bags, em uma atividade coletiva. 

O mutirão ficou definido para o dia 19/12, às 9h. (Entretanto, devido a uma forte chuva 

o mutirão teve que ser adiado). Foi informado aos moradores que está sendo elaborado 



um material sobre a separação do lixo, para ser entregue na 3ª semana de janeiro, pois a 

equipe entrará em recesso.  

 

Registro fotográfico – Morrinhos 
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7. PAQUE DOS BURITIS 

 

1ª Roda de Prosa - 30/10 

A equipe do Ecos do Madeira resgatou o que foi apresentado no evento Tenda 

Ecos do Madeira, bem como esclareceu o importante papel dos moradores unidos e 

fortalecidos, para alcançarem os objetivos da comunidade. Durante a Roda de Prosa, 

observou-se que os moradores sentem a necessidade de organizar a Associação de 

Moradores e de adquirirem mais conhecimento sobre a gestão dessa organização 

comunitária.  

A partir desse ponto, foi elaborado, em conjunto com os moradores 

participantes, um Plano de Ação no qual o ponto de partida seria a regularização da 

Associação dos Moradores, bem como a capacitação da diretoria e de outros 

interessados no processo de associativismo. 

A equipe se comprometeu em providenciar o facilitador para ministrar a 

capacitação e solicitou aos participantes a organização do local, a quantidade de pessoas 

interessadas em participar e a definição da data para o início do curso. Os moradores 

também ficaram responsáveis por convidar outros vizinhos para a próxima Roda de 

Prosa. 



Plano de Ação elaborado pela comunidade do Parque dos Buritis: 

PLANO DE AÇÃO 

Problema O que Fazer? Como Fazer Quem? Quando? 

Fortalecimento 

da Associação 

Esclarecimentos 

sobre o papel da 

associação na 

comunidade 

Reuniões com 

os moradores 

Moradores e 

Ecos do 

Madeira 

09 e 24/11 

Capacitação da 

Diretoria 

Contratar 

profissional 

para a 

realização de 

curso de 

capacitação 

Ecos do 

Madeira 

02/12 (16 

horas/aula) 

 

2a Roda de Prosa – 09/11 

Nesta atividade, a equipe do Ecos do Madeira fez a explanação, com o apoio de 

slides, sobre o que é uma associação, seu papel, sua função em uma comunidade, 

participantes e objetivos.  

Muitos se posicionaram e se mostraram dispostos em manter a parceria com o 

Ecos do Madeira, dando prosseguimento ao Plano de Ação iniciado no encontro 

anterior, focado no fortalecimento da Associação. A equipe voltou a enfatizar que o 

objetivo do programa nada mais é do que buscar, juntamente com os moradores, a 

autonomia da comunidade, visando a sua sustentabilidade. Em comum acordo, decidiu-

se que as datas para a realização da capacitação de “Associativismo”, no total de 16 

horas, serão 24/11 e 02/12, das 8h às 12h e das 14h às 18h. Também foi entregue a cada 

um dos presentes um informativo com a data da próxima Roda de Prosa. 

 

3a Roda de Prosa - 22/11/2012 

Foi realizada uma contextualização do processo desde os encontros anteriores, 

com o objetivo de trabalhar junto com os moradores o desenvolvimento de uma 

comunidade forte, com autonomia, que sabe discutir e buscar soluções para seus 



problemas. Lembrou-se que um dos pilares para a construção de uma comunidade forte 

é o fortalecimento da Associação, necessidade identificada e discutida por eles nos 

primeiros encontros e no evento Tenda Ecos do Madeira. Foi enfatizado que, mesmo 

sem ter uma Associação registrada, eles poderiam discutir e encaminhar alguns dos 

problemas da comunidade. Foi mostrado num slide e foi questionado aos moradores 

qual dos problemas elencados por eles poderiam ser encaminhados antes da criação da 

Associação, dentre as seguintes opções: limpeza e iluminação do bairro; decisão entre a 

construção da sede do Centro Comunitário ou de um campo de futebol; plantio de 

árvores e limpeza da praça. Alguns deles identificaram que a carta-resposta à SAE, 

optando pela construção do Centro Comunitário poderia ser feita com os presentes. Em 

um segundo momento, foi discutido com os moradores como eles poderiam se organizar 

para obterem as assinaturas para carta-resposta à SAE. Alguns moradores se dispuseram 

a conseguir as assinaturas em suas quadras: Helga Cristina – quadra 04, Argenor – 

quadra 08, Jaqueline e Elenita – quadra 05 e Sebastiana Oliveira – quadra 10. 

Finalizando esta 3ª roda de prosa, a equipe desejou um belo trabalho de capacitação que 

terá inicio no próximo dia 24/11 e será concluído no dia 02/12.   

 

4a Roda de Prosa – 03.12.2012 

Nesta Roda de Prosa, a equipe do Ecos do Madeira conversou com os moradores 

sobre a capacitação em Associativismo, realizada nos dias 24/11 e 02/12. As moradoras 

Jaqueline Dutra e Elenita Nobre se mostraram satisfeitas, informando também que 

encontraram certa dificuldade para mobilização dos participantes. Diante dos resultados 

apresentados, a equipe concluiu que houve avanço por parte da comunidade na busca de 

sua autonomia. Quanto à carta-resposta à SAE, foi informado que um representante da 

equipe fundiária da SAE irá à comunidade informar sobre o início das obras. Também 

ficou definido que no próximo encontro será elaborado um Plano de Ação da 

Associação voltado para a apresentação da diretoria para a comunidade e para a limpeza 

e plantio de árvores na praça. Essa é uma forma de incentivar o desenvolvimento de 

ações e mostrar como os membros da Associação podem construir seu plano. A 

atividade contou com pouca participação dos moradores, pois alguns membros da 

Associação estavam na cidade providenciando o registro da organização. 

 

 

 



5ª Roda de Prosa – 12/12/2012  

Os presentes iniciaram o encontro informando à equipe do Ecos do Madeira que 

a Associação não havia sido registrada por motivos de rasura na ata , mas que membros 

da diretoria já estavam providenciando a resolução dessa questão, para efetivar o 

registro. A equipe parabenizou a iniciativa dos moradores quanto ao planejamento do 

mutirão de limpeza, da pintura da praça e da reposição de lâmpadas. A decisão pela 

realização dessas ações foi formalizada nesse encontro, mas os moradores já haviam 

tomado a iniciativa para dar início ao mutirão, que será realizado no dia 15/12, ficando 

as outras ações com datas a serem definidas. A equipe aproveitou para enfatizar a 

importância de cada um no mutirão, que servirá de incentivo para os moradores que não 

participaram até o momento dos encontros já realizados. Mesmo estando, até o 

momento, apenas membros da diretoria da Associação à frente da iniciativa, os outros 

moradores serão convidados. Sugeriu-se, também que sejam feitos registros antes e 

depois da ação, para divulgar na primeira reunião com a comunidade. Foi discutido um 

roteiro para a elaboração de um Plano de Ação para a divulgação da diretoria. 

No geral, o fortalecimento da Associação é a chave para a continuidade das 

atividades do Ecos do Madeira. Já há um grupo atuante, mesmo diante dos 

desafiosapresentados dentro de comunidades. Ficou claro que, diante do entendimento, 

mesmo que gradativo, do que vem a ser o Ecos do Madeira, vários moradores já se 

mostram confiantes em opinarem e se posicionarem para a tomada conjunta de decisões. 

Algumas ações coletivas já estão sendo realizadas por parte de alguns membros da 

diretoria da Associação. Dessa forma, cabe à equipe do Ecos do Madeira o 

acompanhamento do fortalecimento da Associação. 
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